

# JUSTICIA



## SÍNTESIS INFORMATIVA



## COMUNICACIÓN SOCIAL



CIUDAD DE MÉXICO  
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN



SSC

# Autonomía y combatir corrupción, retos de la nueva fiscal en CDMX

Para especialistas, **Bertha Alcalde**, quien asume hoy, debe demostrar **independencia** y modernizar y eficientar la procuración de justicia

## DAVID FUENTES

—metropoli@eluniversal.com.mx

Bertha María Alcalde Luján asume hoy la titularidad de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México con grandes retos, como demostrar autonomía de la institución y probar su independencia ante los señalamientos de que sus familiares militan en Morena, indican analistas.

Otros desafíos son erradicar la corrupción, recuperar la confianza de la ciudadanía en la atención de las denuncias y resolución de casos, además de eficientar y modernizar la procuración de justicia.

“Deberá demostrar que puede operar sin influencias externas, especialmente del Ejecutivo y Legislativo”, dijo Luis Hinojos, de El Colegio de la Frontera Norte.

Para Francisco Rivas, director del Observatorio Nacional Ciudadano de Seguridad, Justicia y Legalidad, la modernización y una “limpieza” anticorrupción son los pendientes que deberá atender.

**| METRÓPOLI | A16**

## EL DATO

La impunidad en delitos del fuero común en la capital es de 96.11%, superior a la media nacional.



# Mostrar autonomía y abatir la impunidad, retos para nueva fiscal

Bertha Alcalde Luján asume hoy la titularidad de la FGJ; deberá desmarcarse de vínculos familiares y **recuperar la confianza ciudadana: especialistas**

## DAVID FUENTES

—metropoli@eluniversal.com.mx

Especialistas en seguridad y abogados consideraron que los retos que enfrentará Bertha María Alcalde Luján, quien hoy asume la titularidad de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México para el periodo 2025-2029, van desde demostrar una verdadera autonomía de la institución hasta erradicar la corrupción que persiste, para recuperar la confianza de la ciudadanía tanto en la atención de las denuncias como en la resolución de los casos.

Alcalde Luján deberá probar su independencia ante los señalamientos de que sus familiares militan en Morena, como es el caso de su hermana Luisa María, presidenta nacional del partido.

“Alcalde Luján llega a la fiscalía en un contexto donde se cuestiona la independencia de esta institución debido a sus vínculos familiares y políticos con el partido en el poder, Morena. Deberá demostrar que puede operar sin influencias externas, especialmente del Ejecutivo y Legislativo, para mantener la credibilidad de su gestión”, expuso Luis Hinojos, catedrático de El Colegio de la Frontera Norte (Cofe).

Para Francisco Rivas, director general del Observatorio Nacional Ciudadano de Seguridad, Justicia y

Legalidad (ONC), la modernización y una limpieza general de la fiscalía son dos pendientes, pero el principal es la falta de recursos.

“Se debe limpiar la fiscalía, sabemos que hay hechos de corrupción

en varios sectores de la institución. Sabemos que se requiere mejorar las competencias de los servidores pú-

blicos, no sólo de la Policía de Investigación, sino también de los Ministerios Públicos, para que puedan generarse casos sólidos y se abata la impunidad”, comentó.

“Y por último, pues un proceso de mejora tecnológica, de inversión importante en los espacios incluso de la fiscalía, porque hoy siguen existiendo zonas, y nosotros lo hemos visto de cerca porque llevamos muchos años trabajando con la fiscalía, en donde no hay sillas, no hay mesas, no hay papel, no hay internet, no hay gasolina”, añadió el directivo del ONC.

“Los mismos servidores públicos tienen que poner de sus recursos para poder subsanar esas deficiencias. Insisto, esa deficiencia de recursos hace que haya poco personal, esa deficiencia de recursos hace que no se hayan subido salarios, se subieron algunos pero de manera poco relevante”, expuso Rivas.

Para Martha de la Garza, abogada especialista del nuevo sistema penal, el reto más importante es recobrar la confianza de la ciudadanía.

“Luego de los escándalos que hizo Ulises Lara con sus maestrías y títulos de un día para otro, la credibilidad y la confianza se fueron por los suelos, con sólo 38.2% de los ciudadanos expresando confianza en los Ministerios Públicos.

“Este porcentaje ha mejorado desde 2019, pero sigue siendo bajo en comparación con otras instituciones de seguridad. Alcalde Luján deberá implementar estrategias efectivas para aumentar esta confianza y fomentar una mayor denuncia de delitos”, enfatizó.

Otro de los puntos es mejorar la eficiencia total en la procuración de

justicia, sobre todo, en la revictimización y en atender los casos prioritarios de mujeres y desapariciones, como aseguró Bertha Higuera, catedrática por la UNAM y activista en defensa de la mujer.

“La efectividad en la resolución de casos es otro desafío crítico. Actualmente, la tasa de esclarecimiento de delitos es alarmantemente baja, con 0.93%. Además, la impunidad en delitos del fuero común es de 96.11%, superior a la media nacional.

“Alcalde Luján necesitará innovar y optimizar procesos para mejorar estos índices. Es sorprendente que teniendo una mujer en la fiscalía, en la Presidencia y en la jefatura de Gobierno, sí se presentan casos de falta de atención y empatía a las víctimas, la muestra de eso son las protestas que se siguen haciendo de parte de colectivos, porque a pesar de que en teoría ya debería ser una fiscalía, aún no se opera como tal”, concluyó la especialista. ●



## PLAN DE TRABAJO

Propuestas que impulsó Bertha María Alcalde Luján durante el proceso de selección de la nueva titular de la fiscalía.

- **Garantizar la autonomía institucional** de la fiscalía y trabajar sin opresiones de ningún tipo.
- **Asegurar una atención de calidad** para todos desde el primer momento que se tiene contacto con la institución.
- **Mantenimiento de agencias** del Ministerio Público para que los trabajadores y víctimas tengan instalaciones de calidad.
- **Consolidar las Unidades de Atención Temprana** con personal especializado.
- **Cero rechazo** a las denuncias para evitar el peregrinar de las víctimas.
- **Mejorar los tiempos** de atención.
  
- **Tener herramientas mínimas** para trabajar, como vehículos, papelería y equipo informático funcional.
- **Uso estratégico de los recursos** de acuerdo con la Política Criminal y el Programa de Persecución Penal.
- **Soluciones diferentes** a los delitos que se presentan y plazos concretos para investigar.
- **Segmentar los equipos de trabajo** y cerrar las investigaciones que generan rezago y carga de trabajo.
- **Revisión del rezago** que arrastra la Fiscalía General de Justicia para definir los asuntos que están listos para judicializar.

“

Trabajaré con todo mi empeño para garantizar el acceso a la justicia en igualdad de condiciones”

**BERTHA MARÍA ALCALDE LUJÁN**  
(DECLARACIÓN DEL 23 DE DICIEMBRE)

Titular de la fiscalía



**LUIS HINOJOS**

Catedrático de El Colegio de la  
Frontera Norte

**"Deberá demostrar que  
puede operar sin  
influencias externas,  
especialmente del  
Ejecutivo y Legislativo"**

**MARTHA DE LA GARZA**

Abogada especialista del nuevo  
sistema penal

**"Alcalde Luján deberá  
implementar estrategias  
efectivas para aumentar  
esta confianza y  
fomentar una mayor  
denuncia de delitos"**

ARCHIVO EL UNIVERSAL



Restar autonomía  
de la impunidad,  
para nueva fiscal



## BALANCE

**FGJ obtuvo condenas en 70% de casos**

POR IVÁN MEJÍA

ivan.mejia@gimm.com.mx

En siete de cada diez juicios orales que realizados en 2024, la Fiscalía General de Justicia (FGJ) obtuvo una sentencia condenatoria en contra de los acusados.

En ese periodo se registraron cinco mil 500 sentencias, de las cuales tres mil 841 fueron condenatorias, de acuerdo con el informe de labores del encargado de despacho, Ulises Lara, presentado ayer.

En diciembre pasado, un Tribunal de Enjuiciamiento declaró culpable al abogado José Luis "N" por el feminicidio de Elvia Lucía Vázquez, estudiante del Instituto Politécnico Nacional (IPN) que fue hallada muerta en el despacho del

hombre, en mayo de 2023.

Respecto a la búsqueda de personas, Lara indicó que el año pasado el equipo ministerial participó en 43 casos complejos de personas desaparecidas y dio 152 intervenciones multidisciplinarias.

Como parte de los resultados, en materia de justicia restaurativa, en reparación del daño la Fiscalía contabilizó un monto de 644 millones 659 mil 954 pesos a favor de las víctimas.

Durante el informe, el funcionario resaltó cumplieron cinco mil 653 órdenes de aprehensión, se efectuaron 721 cateos y se aseguraron 11 mil 526 toneladas de drogas.

En algunas de las diligencias, enfatizó, se utilizaron los seis drones de la Unidad de Inteligencia Aérea de la Policía de Investigación (PDI).

Un total de 52 vuelos fueron los que las aeronaves no tripuladas efectuaron, agregó.



Foto: Pável Jurado

La fiscal electa Bertha Alcalde acompañó al encargado de despacho de la FGJ durante su informe de labores.





## ¡SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES!

X @SSC\_CDMX

f @PolicíaCDMX

@policia\_cdmx

Secretaría de Seguridad Ciudadana

@ssc\_cdmx



CIUDAD DE MÉXICO  
CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN



SSC